

La revolución sandinista

Carlos M. Vilas. *Perfiles de la Revolución Sandinista*, Casa de las Américas, La Habana, 1984, 462 pp.

Carlos Vilas, argentino, especialista en estudios latinoamericanos y planificación del desarrollo, profesor e investigador en diversas universidades de América Latina, funcionario de la CEPAL, consultor de la UNESCO y la OIT. Desde 1980 reside en Nicaragua en donde es asesor del Ministerio de Planificación y miembro de la Asociación Nicaragüense de Científicos Sociales.

Con el ensayo *Perfiles de la Revolución Sandinista* Vilas recibió el Premio Casa de las Américas 1984. En el mismo, a través de un análisis riguroso aborda el estudio de dicho proceso a partir de "su proyecto político, sus bases sociales, las transformaciones que impulsa, la estrategia que la orienta, los enemigos que enfrenta". Recoge el desarrollo de la Revolución nicaragüense sin dejar de tomar en cuenta las dificultades que confronta en su gestación, tratando de alcanzar su propio perfil en medio de los cambios sociales necesarios.

La investigación está constituida por siete capítulos: liberación nacional y revolución social, un capitalismo dominado y desigualmente desarrollado, vanguardia y masas en la insurrección popular, unidad nacional y economía mixta, la clase obrera en la revolución popular, democracia popular y lucha ideológica: el caso de la educación, una sociedad en revolución. En

ellos se desentraña el desenvolvimiento de la Revolución Sandinista, entendiendo como proceso de liberación nacional propio de sociedades del Tercer Mundo que "entronca legítimamente en la lucha por los pueblos pobres, oprimidos, sojuzgados, por alcanzar la soberanía nacional, la emancipación social, y formas de vida más justas y fraternas".

Se trata de planteamientos impulsados y desarrollados por el Frente Sandinista de Liberación Nacional, que superan condiciones restringidas y deformadas que existieron con anterioridad a la Revolución, dados los rasgos particulares del tipo de capitalismo que se le impuso a Nicaragua en los cuarenta años anteriores, durante la dictadura somocista. Resultado de las nuevas modalidades de expansión del imperialismo que determinó el esquema de funcionamiento de la estructura económica, de la configuración concreta de sus clases sociales, tipo de inversión extranjera, papel desempeñado por aquel régimen, a la vez producto y garante del sistema que imperaba.

El libro analiza la estructura socioeconómica urbana en la cual se incorpora en forma masiva la población y, fundamentalmente las clases populares, a la estrategia insurreccional sandinista. Elementos que permitirán "comprender me-

Citlali Balcárcel Benítez

jor la orientación adoptada por la Revolución a partir del triunfo del 19 de julio, el modo en que ha encarado muchos problemas, las alianzas y enfrentamientos que protagoniza".

A la vez, estudia la estrategia de unidad nacional y economía mixta, así como el papel que desempeñan los sectores burgueses no somocistas, subordinados a la hegemonía popular, a través de la cual, sobre todo en el campo, con la aplicación de la Reforma Agraria, se ha conseguido impulsar y fortalecer a los pequeños productores.

Pormenoriza en el proceso de "democratización de las relaciones de producción a través del desarrollo de la participación obrera en la gestión económica" y la incorporación de las organizaciones de masas como elemento definitorio y ejecutor de la política educativa de la Revolución Sandinista, que caracteriza la práctica de la democracia "como participación del pueblo en todos los ámbitos de la sociedad".

Este ensayo presenta cuadros detallados de información estadística del proceso revolucionario y una exhaustiva bibliografía que al estudioso le proporciona con gran riqueza la posibilidad de abarcar los aspectos más importantes de la mera realidad social impuesta por la Revolución Popular Sandinista.